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半淞园·

社区

深化业委会法治建设

街道启动“法治评估 plus+业委会秘书”制度新模式

苦干+动脑 +智库

社区治理共同体的半淞园实践探索

面对新冠肺炎疫情，作为疫情防控
的第一线，社区经受了一次严峻的考验。
在此期间，黄浦区半淞园路街道充分发挥党
组织在基层社会治理中的引领作用，凝聚各
方力量，全面落实联防联控措施，形成“硬核
防控”+“暖心服务”常态化防疫模式，社区治
理能力和水平在“战疫”实战中得到了磨砺和
锻炼，社区治理的重要性得到进一步凸显。
黄浦区副区长左轶梅在致辞中肯定了

“治家”讲坛从前期研讨、探索“管好小家”的
模式，进阶提升为聚焦“社区大家”治理机制
探究的做法，指出基层是社会治理的深厚基
础和重要支撑，社会治理需要实现从社区一
家“独角戏”到各类群体“齐参与”的良性转
变，既注重发挥居民主体作用，又引入多方社
会力量积极参与，共同构建社区治理共同体。
在随后举行的圆桌论坛上，与会专家学

者结合疫情工作中的经验作法，围绕“新时期
如何打造‘社区治理共同体’”展开讨论。

为群众团队赋能
打造社区协商治理平台

民主协商议事制度的建设是构建社区治
理共同体的基础性工作。半淞园路街道持续
探索依托零距离家园理事会制度、小区“三
大规约”等推进落实基层民主协商议事体系
的构建，并将依托“淞园梦想”等自治项目建
设，完善自下而上的议题形成机制，开展组织
化民主协商议事，持续激发自治共治活力。
上海社会科学院社会治理研究中心主任、

上海市社区发展研究会会长徐中振教授认为，
社区的民主协商非常重要，基础是要吸引居民
参与，通过小区社交互动，增进居民彼此间的
理解和认同，实现互帮互助、邻里和睦；黄浦区
地区办副主任夏凌霞也认为，基层社会治理工
作最大的突破点就是居民的动员和发动，做好

基层民主协商工作；黄浦区房管局副调研员朱
若菡表示，如何在协商的基础上做到公平非常
重要，要在协商的基础上达到共识，在公平的
基础上构建共同利益的同心圆。

科技助力红色物业
探索社区智慧治理新模式

在民主协商议事制度的基础上，上海市
党建研究会原常务副会长、上海市委讲师团
成员冯小敏补充道，社区治理离不开党建引
领和智慧治理。他表示，党建引领下的社会治
理涉及到方方面面，重点都是要立足为老百
姓办好事、办实事。智慧治理通过数字化网络
来解决社会治理各方面的问题，很方便。华东
理工大学人文社科处副处长、副教授唐有财
认为，党建引领和智慧治理正是上海社区治

理工作的优势。
疫情期间，半淞园路街道始终坚持党建

引领，以区域化党建平台“淞园治慧”物业治
理联盟等红色引擎激发社区治理活力，以智
慧社区建设的科技引擎助力社区减负增能。
下一步，还将持续加强党建引领与技术赋能
同频共振，着力解决住宅小区治理中的难点、
乱点、空白点等问题，让社区更“智慧”、管理
更“精细”，服务更“贴心”，不断提高居民的
获得感、幸福感、安全感。

规范业委会建设
探索“法治+自治+共治”的社区治理新路径

近年来，依法依规依约推进业委会规范化
建设是半淞园路街道的工作重点。在率先创设
业委会法治评估体系的基础上，半淞园路街道
将持续深入推进业委会规范化建设。
上海市金源方程律师事务所主任金缨律

师点赞了半淞园路街道创立的业委会法治评
估体系，这个体系曾荣获 “中国法治政府
奖”。这也是该奖项设立以来首个街镇级别的
政府获奖。四年的时间，业委会成员们在观念
上已经接受了法治的理念，坚持用法治的思
维来做事。针对街道接下来要推出的新举措，
比如业委会秘书，负责小区日常工作。由金缨
律师认为，如果每个业委会有专业的秘书做
日常工作的话，相信每个业委会都会的工作
做得很好。
为更好地为社区治理出谋划策，本次讲

坛上，正式成立了由党建、社区治理、建筑规
划、智慧科技、法治建设等多个领域的专家组
成淞园智库。

6月 12 日下午，半淞园

路街道第四届“治家”讲坛

举行，本次讲坛由半淞园路

街道及人民网上海频道联

合主办，以“新时期‘社区治

理共同体’的半淞园实践探

索”为主题。

>>>更多加装电梯背后的故事，
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区委书记?区长杲云一行查看小区中有关绿色账户的宣传情况

6 月 10 日，半淞园路街道业委会联合会
一届四次会员大会暨法治评估总结、星级业
委会表彰会在街道六楼会议室召开。街道党
工委书记卢正、街道办事处主任漆小云、黄浦
区司法局副局长王翔、区房管局副调研员朱
若涵及街道党政相关领导出席会议，街道业
委会联合会会员单位代表、各居民区书记主
任、街道业委会工作顾问等一同参会。

深入推进“法治评估 plus”体系建设

在法治评估总结环节，半淞园路街道党工
委、办事处对2019年度业委会法治评估工作进
行了回顾总结，并就下阶段深入推进“法治评估
plus”体系建设提出了工作思路和要求：一是持
续深化党建引领，助推三驾马车顺畅有效地运
行；二是不断加强制度建设，夯实业委会规范建
设的基础；三是不断提升法治意识，以法治思维
持续提升规范化水平；四是持续推动增能计划
的实施，进一步推进和加强业委会自身建设。

在星级业委会表彰环节，与会领导听取
了业委联合会一年来的工作汇报，并为获得
2019 年度三、四、五星级的业委会代表以及
获得业委会法治促进奖的居民区代表颁奖。

探索实行业委会秘书制度新模式

2020 年，街道将探索试点业委会秘书制
度，通过加强专业化培训，在建章立制、程序
规范、文书起草、档案整理、协调关系以及电
子化操作等方面为业委会提供有力支撑，进
一步推进业委会规范化运作。

活动现场，街道党工委书记卢正、区司法
局副局长王翔、区房管局副调研员朱若涵等
领导为半淞园业委会秘书培训中心揭牌，半
淞园路街道业委会工作顾问、金源方程律师
事务所合伙人王德杰对业委会秘书制度的内
容进行了专业介绍。
街道党工委书记卢正对业委会联合会及各

会员单位一年来在街道社区综合治理工作中发
挥的积极作用表示肯定，并提出三点意见：
一是提高思想认识，充分认识法治评估的

重要意义和目标方向。要进一步统一思想，提高

法治评估工作的重视度，深入推进“法治评估
plus”体系建设，将法治评估的范围由业委会扩
展到居委会、物业公司，科学化地对多元社区治

理主体实施“全方位体检”，着力构建多维度、全
方位的法治社区建设指标体系。
二是聚焦重点难点，着力提升业委会规范

化运作水平。街道将探索试点实施业委会秘书
制度，通过加强专业化培训，在建章立制、程序规
范、文书起草等方面为业委会的工作提供有力
支撑。街道设立业委会秘书培训中心，选拔培养
专业优秀人才，为业委会减负增能，助力“三架
马车”良性运转。
三是增强法治意识，规范履职尽责强法治

促善治享共治。健全以居民区党组织为领导核
心的住宅小区治理架构，充分发挥业委会法治
评估、业委会星级评选、业委会引导资金项目申
报的正向引导作用，加强对《住户守则》的宣传
推广、落地见效，让更多的业委会成员通过业委
会增能计划等提升管理水平，为小区业主办更
多的好事和实事。

业委会秘书制度

今年，街道启动探索试点业委会秘书制度，通过加强专业化培训，在建章立制、程序规范、文书起草、档案整理、协调关系以及电子化操作等方

面为业委会提供有力支撑，进一步推进业委会规范化运作。


